

Escala Crítica/Columna diaria

- *Tabasco, Morelos, DF, Guerrero y Oaxaca, ¿juntos?
- *Los bloques de un mismo partido, esfuerzo fallido
- *Prensa: El Universal, El Porvenir y Diario de Yucatán

Víctor M. Sámano Labastida

UN “CORREDOR AMARILLO” es lo que se proponen construir los gobernadores surgidos del PRD y de sus aliados. Este bloque estaría constituido por Ángel Aguirre Rivero, de Guerrero; Gabino Cue Monteagudo, de Oaxaca —aunque ahí el partido mayoritario es Movimiento Ciudadano—; Graco Ramírez Garrido, de Morelos; Miguel Mancera Aguayo, del Distrito Federal y Arturo Núñez Jiménez, de Tabasco.

Por lo menos así lo adelantaron el guerrerense Aguirre y el morelense Ramírez. El tabasqueño Arturo Núñez había anunciado que los cinco gobernadores del Movimiento Progresista llegado el momento acudirían juntos a un encuentro con el presidente Enrique Peña para impulsar una agenda común “de izquierda”.

IZQUIERDA DISMINUÍDA

NO ES NOVEDAD la existencia de bloques por origen partidistas o afinidad ideológica. Actualmente hay tres organizaciones de presidentes a nivel nacional cada una bajo la bandera de un partido: PRI (Fenam), PAN (Anac) y PRD (Aalmac). En Tabasco, hubo un intento fallido de los ediles surgidos del solaztequismo por establecer una asociación y una agenda común entre 2003 y 2006.

Ahora los “gobernadores amarillos” —en realidad sólo dos son de militancia solaztequista, Graco Ramírez y Arturo Núñez, aunque de diferentes corrientes interpartidistas- buscan impulsar acciones coordinadas en materia de infraestructura, seguridad y de negociaciones presupuestales. El mandatario guerrerense Aguirre inclusive le puso nombre a uno de los proyectos: “Cuenca turística del sur”, que se propone captar el mayor turismo posible para la región costera del pacífico. Por su parte, Graco Ramírez sostuvo que buscarán integrar a este bloque a otro gobernador no perredista pero sí aliancista, Rafael Moreno Valle, de Puebla.

Varias de las iniciativas de los impulsores del “corredor amarillo” se encuentran en la

Declaración de Acapulco, firmada en la llamada Cumbre de las Izquierdas.

Hay algunos obstáculos que deberán superar los cinco gobernadores. Uno de ellos, el tiempo: Mancera (DF), Ramírez (Morelos) y Núñez (Tabasco), tendrán mandatos que se prolongarán todavía seis años, de manera que estarán en el poder cuando ocurra la contienda presidencial del 2018; pero Cué (Oaxaca) terminará su mandato en el 2016 y Aguirre (Guerrero) sólo hasta el 2015. El otro inconveniente que deberán eludir los mandatarios de este bloque son las pugnas internas entre los grupos que los representan en el Legislativo, como se evidenció en la reciente Reforma Laboral y como se observará en los reacomodos por el surgimiento del nuevo partido lopezobradorista.

Claro que también, aunque no lo anuncien, las autoridades surgidas del PRI y del PAN harán sus propios pactos. La ventaja la tendrán aquellos que logren mantener la unidad y una clara definición de objetivos comunes. También resulta evidente que el tricolor, de regreso a la Presidencia pondrá en práctica todas sus artes —malas y buenas—para desarticular a sus adversarios, quienes en realidad no necesitan mucho para confrontarse.

PERIODISMO, UN SIGLO

CUMPLE el diario El Universal, que se edita en la Ciudad de México, 96 años de su fundación este uno de octubre. El principal promotor fue el tabasqueño Félix Fulgencio Palavicini, en ese año de 1916 uno de los diputados al Congreso Constituyente de Querétaro. Precisamente en la rotativa de El Universal, recuerdan sus actuales directivos, se imprimieron los primeros ejemplares de la Constitución de 1917.

Es el periódico más antiguo de México de publicación ininterrumpida que aún sigue en circulación. El diario Excelsior, también de la capital del país, fue fundado en 1917 pero ha tenido que interrumpir su edición en diversas ocasiones. En el interior del país, uno de los periódicos más antiguos aún en circulación es El Porvenir, de Monterrey, Nuevo León. Este matutino regiomontano mantiene actualmente en línea su hemeroteca con ejemplares que abarcan desde 1919 a la fecha.

En el sureste, la publicación con más años aún en circulación es el Diario de Yucatán, fundado en 1925. Sus editores destacan que tiene como antecedentes la Revista de Mérida iniciada en 1869 a la que siguió la Revista de Yucatán en 1912.

AL MARGEN

EL FIN DE SEMANA pasado se conmemoró a nivel mundial el día internacional del derecho a saber, referido específicamente a la obligación que tienen los gobiernos de informar sobre acciones y uso de recursos públicos, como al derecho que tienen los ciudadanos de saber lo

que hacen los gobernantes.

Por supuesto que el derecho a saber es mucho más amplio. Es un derecho a la educación, a la información respecto a las leyes, a los productos que adquirimos. El derecho a la libertad de expresión y a la libre circulación de la información.

Sin embargo, fue apenas a principios de este siglo cuando se establecieron instrumentos específicos para que la población pudiera exigir a los gobernantes información sobre presupuestos, programas, gastos, salarios, etcétera. En el año 2003 fue establecido el Instituto Federal de Acceso a la Información. A finales del 2006 fue aprobada la integración del instituto de transparencia en Tabasco.

Actualmente todos los estados y el gobierno federal tienen este instrumento que teóricamente debe facilitar el control que los ciudadanos tengan de los programas y gastos de los gobiernos. Se supone que sólo alguna información que pueda poner en riesgo la seguridad es la que debe estar reservada.

Recientemente, en el Senado se aprobaron reformas que obligarán a unos ocho mil organismos públicos a rendir cuentas. Es de cumplimiento ineludible para los gobiernos federal, estatales y municipales un mayor control y transparencia de sus gastos.

Es un nuevo intento por frenar, o por lo menos disminuir el desvío de recursos y, se supone, para combatir la corrupción.

LO INVITO para que me acompañe en los tres breves comentarios en Radio Fórmula Tabasco de lunes a viernes: 8:00, 13:50 y 20:00 horas. (vmsamano@yahoo.com.mx)